

### 3. Tagebuchbeilagen

## Brief von G. H. v. Hardenberg an August Hermann Francke.

**Hardenberg, G. H. von**  
**Wiederstedt, 19.09.1718**

---

#### Nutzungsbedingungen

Die Digitalisate des Francke-Portals sind urheberrechtlich geschützt. Sie dürfen für wissenschaftliche und private Zwecke heruntergeladen und ausgedruckt werden. Vorhandene Herkunftsbezeichnungen dürfen dabei nicht entfernt werden.

Eine kommerzielle oder institutionelle Nutzung oder Veröffentlichung dieser Inhalte ist ohne vorheriges schriftliches Einverständnis des Studienzentrums August Hermann Francke der Franckeschen Stiftungen nicht gestattet, das ggf. auf weitere Institutionen als Rechteinhaber verweist. Für die Veröffentlichung der Digitalisate können gemäß der Gebührenordnung der Franckeschen Stiftungen Entgelte erhoben werden.

Zur Erteilung einer Veröffentlichungsgenehmigung wenden Sie sich bitte an die Leiterin des Studienzentrums, Frau Dr. Britta Klosterberg, Franckeplatz 1, Haus 22-24, 06110 Halle ([studienzentrum@francke-halle.de](mailto:studienzentrum@francke-halle.de))

#### Terms of use

All digital documents of the Francke-Portal are protected by copyright. They may be downloaded and printed only for non-commercial educational, research and private purposes. Attached provenance marks may not be removed.

Commercial or institutional use or publication of these digital documents in printed or digital form is not allowed without obtaining prior written permission by the Study Center August Hermann Francke of the Francke Foundations which can refer to other institutions as right holders. If digital documents are published, the Study Center is entitled to charge a fee in accordance with the scale of charges of the Francke Foundations.

For reproduction requests and permissions, please contact the head of the Study Center, Frau Dr. Britta Klosterberg, Franckeplatz 1, Haus 22-24, 06110 Halle ([studienzentrum@francke-halle.de](mailto:studienzentrum@francke-halle.de))

**urn:nbn:de:gbv:ha33-1-50047**

21

Leibknecht

sonder Leibknecht & professor.

Auff die von Meinen Leibknechten Johann, an  
meinen brüder den General Major, unten 20.  
und 22. das abgerissene abgelesene schreiben,  
soll ich nehmen daselben, Herr Leibknechten  
für die in darinnen das verordnete weitere  
verweist nicht nur dienst. Danken, und bestet  
mich an antwortigen, das wegen vorstehendes  
reue er nicht selbst darinnen antworten kön,  
nun, sondern auch wegen das antwortigen, das  
H. Rath nach meining wissen, welche das für  
geseh; die folgende Vorsetzung seiner anzugeben

Leide mir 6 Uhr geseh

der beide vinder mag; gut,

welche Zeit ich demnach sein

unterst zu mir kommen. Vorsteh. A.H.







zu lassen badmucken tragen sollten, lieber für  
das H. general: Major von Katbend meining  
darüber einzufragen, sich gefallen, dieses  
sich also commissions müßig überlassen  
wollen, in erwartung einiger Antwort  
sich übriges verbleibe

Fr. J. J. J. J. J.

Wiederstedt  
v. 195 7m  
1718.

Minus beigefügt H. professoris

Diminutivus.

Wienberg  
v. Hardenberg }